

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.  
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

VIERNES 30 DE JULIO DE 1880.

No se publica los días siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1145

## EXPORTACION DE GANADOS.

Existe en nuestro país una comarca tan desconocida y abandonada, como abundantes son los elementos de riqueza que en su seno atesora. Hablamos de Galicia, que por sus fértiles campiñas, por sus rías numerosas, su abundante pesca, su próspera industria, por el carácter trabajador y morigerado de sus habitantes está llamada á gozar porvenir venturoso el día en que se faciliten las comunicaciones y desechen éstos esa recelosa timidez que tanto perjudica al rápido desarrollo de su comercio.

Una de las industrias que mayores rendimientos pueden producir y que más arraigo tiene es la cria de ganado para su exportacion, á la que tanto se presta la abundancia de sus pastos y demás condiciones del suelo.

Allí donde por efecto de la extremada subdivision de la propiedad y donde por la organizacion especial de la misma, el labrador vive miserablemente, ha tenido que acudir á esas pequeñas industrias con la agricultura relacionadas, y así ha venido á alimentarse la que mencionamos. Al llegar la época, compran generalmente una pareja, la dedican algun tiempo á las labores propias de sus pequeños campos y despues la entabulan, consagrándose con solícito interés, con especial cuidado, á la ceba de la misma, alimentándola con harina, patatas cocidas y otras féculas apropiadas á este objeto.

Así dividida hasta el infinito, enlazando unos intereses con otros, estableciendo una gran solidaridad entre todos los labradores, crece y se desarrolla esta industria descentralizada por completo, bello ideal á que tiende la civilizacion moderna, concurren todos con su pequeño producto á formar un grande é importante mercado.

La provincia de Lugo en su Interior cria hermosas y abundantes reses para Castilla, Aragon y Cataluña; la pintoresca y fértil Pontevedra provee por cantidad crecida á Portugal y por los puertos de la Coruña, Carril y Vigo, salen anualmente miles de parejas para Plymouth, Falmouth y Portsmouth.

Este comercio frecuente con Inglaterra es el más importante y el que por hoy ha de ser objeto de nuestra atencion.

Por datos particulares, ya que las estadísticas oficiales son tan desconocidas en nuestro país, hemos podido comprender la importancia de este tráfico.

Hé aquí la exportacion de ganado por el puerto de la Coruña en los cuatro años naturales de 1875 á 78, ambos inclusive:

1875. . . . .	cabezas	16.877
1876. . . . .	»	18.364
1877. . . . .	»	20.379
1878. . . . .	»	18.540

Total de cabezas. . . . . 74.160

Resulta, pues, que la exportacion

por dicho puerto oscila sobre 16 á 20 000 cabezas al año toda vez que por las condiciones de la costa, por los peligros que tiene el cabo de Finisterre, etc., no es de los más favorables para esta clase de comercio. Otro tanto podemos decir del de Carril, puerto de muy limitado tráfico.

El precio de la pareja, que es la forma en que generalmente se hacen las transacciones, varia entre 750 y 1.000 pesetas, habiendo algunas de tan lucida ceba que hallan fácil colocacion á 1.750 y á 2.000 pesetas, pero como tipo medio puede considerarse el de 875. Ahora bien: suponiendo que la exportacion total al año no sea más que 15.000 parejas, lo cual es bastante bajo, daría un valor de 13.125.000 pesetas, cifra por demás considerable.

Si la importancia de este comercio es tanta, si las condiciones de dichas comarcas y las necesidades de Inglaterra, cada vez en aumento favorecen su desarrollo, deber es del Gobierno fijar preferente la atencion en este elemento de prosperidad y procurar con especial celo, que cesen las trabas que puedan oponerse al logro de esta aspiracion.

Y que esas trabas existen es indudable. Aparte del perjuicio que pueda originar el impuesto con que la exportacion se halla gravada, existen otros que no dependen de nuestro país.

En efecto: con uno ó con otro pretexto los productores ingleses, guiados de su peculiar interés, han venido por todos medios dificultando este comercio; todos recordamos las alarmantes noticias con tal objeto circuladas en 1878; todos recordamos la alarma que en Galicia cundió al suponerse falsamente que Inglaterra cerraba sus puertos á la importacion de ganado español bajo el pretexto de existir peste bovina, y si en esta lucha de intereses pudieron más la razon y la libertad mercantil, todavia existen algunas trabas que impiden su desarrollo.

Hecho este por embarcaciones inglesas de vela, y por lo tanto con gasto muy reducido, exigen sin embargo un flete crecido, de 25 á 30 pesetas por cabeza, lo que unido á los demás gastos hasta ponerlo en cargas, retribuciones de los agentes auxiliares y derechos no pequeños que á su importacion deben satisfacer, hace que el precio de la pareja resulte muy recargado, dificultando la competencia con otros países y principalmente con las expediciones americanas.

La ocasion no puede ser más oportuna; actualmente se hallan entabladas negociaciones preliminares con el gobierno inglés para la celebracion de un tratado de comercio, en beneficio principalmente de la industria vinícola, y nada más fácil que á cambio de recíprocas y justas concesiones se hagan extensivos esos beneficios al tráfico de que nos ocupamos.

Que el Gobierno comprenda el interés que esto tiene, que comprendiéndolo así consagre toda su actividad á conseguir que se reduzcan esas trabas facilitándose cuanto sea posible la introduccion en Inglaterra de nuestros ganados, y ya que las circunstancias son favorables al logro de esta aspiracion, aproveche la ocasion que tan oportunamente se le ofrece de otorgar á las provincias gallegas una justa reparacion del abandono en que hasta aquí se han tenido sus intereses.

(El Día.)

## CONSUMATUM EST!

Una carta de Madrid que publica nuestro colega *El Noroeste* termina con el siguiente párrafo:

«Procedente del Noroeste llegó ayer á la Granja, el oficial de los Registros civil y de la Propiedad Sr. Escosura, con objeto de poner en conocimiento del señor Ministro de Gracia y Justicia que han quedado canceladas todas las hipotecas que pesaban sobre las líneas férreas de Palencia, Leon y Poferrada.

¡Consumatum est!»

Dice muy bien el corresponsal del periódico coruñés *Consumatum est!* Se ha consumado la obra emprendida para favorecer á esa empresa que ha merecido una proteccion sin ejemplo en la historia sobrado accidentada de las concesiones de ferro-carriles.

Y los que ahora recuerdan con grandes alaridos las injusticias que se cometieron á favor de Quevedo-Miranda, los privilegios otorgados á aquella funesta empresa; los que, sin duda por el afán de hacer una frase, dicen que la antigua compañía hizo un gran negocio, son los que están al lado de la nueva sociedad que desde su presentacion en la escena ha merecido la más absoluta proteccion del poderoso, ha visto desaparecer cuantos obstáculos se oponian á su camino triunfante.

Ha conseguido suavizar las más temibles asperezas: ministros que le eran completamente hostiles son hoy sus decididos defensores; leyes cuyo espíritu y letra eran contrarios al éxito que se esperaba y se oponian á ciertas negociaciones, fueron esencialmente modificadas, y llegó la accion oficial hasta el último limite; hasta nombrar un funcionario encargado de la comision de llevar á la práctica las modificaciones que fueron tan rudamente combatidas.

¡Consumatum est! Tiene razon el corresponsal de *El Noroeste* al citar aquellas palabras que uno de los más grandes mártires de la humanidad pronunció para dar á entender que se habia consumado la iniquidad tremenda.

Nosotros, que estamos bien distantes de la opinion del citado corresponsal, no hubiéramos encontrado comentario más elocuente para la noticia de que se trata.

Y es rara coincidencia! El corresponsal de *El Noroeste*, que como el periódico para el cual escribe

el ardiente dononiano, comenta el hecho, ya calificado por todos, con una frase que por él escrita, resulta la más intencionada ironía.

Se ha consumado *el nuevo crimen*, como decia con gran elocuencia el senador Sr. Gallostra al combatir enérgicamente, en nombre de la razon y del derecho, el famoso decreto, arma preparada para dar este último golpe.

Las consecuencias de esa cancelacion han de ser, sin embargo, funestas.

Difícilmente habrá quien, ante el ejemplo que ofrecen los hechos actuales, se atreva á comprometer sus intereses en las negociaciones de los ferro-carriles del Noroeste.

Además del litigio que suscitarán los acreedores hipotecarios, y cuya solucion no es dudosa, á menos que no haya justicia en España, existe un hecho que aparece más grave cuanto más acerca de él se reflexiona.

Los que hubieran de tomar obligaciones sobre las líneas del Noroeste, verán ahora que la ley es una garantía nula por completo, toda vez que puede ser modificada al arbitrio del Poder, sin que se teogan para nada en cuenta los derechos adquiridos al amparo de ella y los intereses que debe proteger.

Cerradas las Bolsas del extranjero á la cotizacion de esos valores, la cancelacion *forzosa*—no encontramos otro calificativo—de las antiguas hipotecas viene á agravar la situacion. Porque ha desaparecido la más remota esperanza de que este expediente entraria en un período de normalidad, al ver que se ha modificado *por decreto* la ley hipotecaria para facilitar el camino á una empresa que se presenta á hacer el del Noroeste sin capital ni crédito.

¡Buena llave es la cancelacion para abrir la puerta de las Bolsas cerradas!

A pesar de la benevolencia que dispensa el Gobierno á la *levadura negra*, de la que es buena prueba de gran número de gentes del mismo color que invade la península, los obispos no se muestran este año muy decididos á tolerar el *donativo* del clero.

Ya saben nuestros lectores lo que contestó el obispo de Osma; vean lo que por conducto de su secretario dice el de Plasencia:

«S. S. I. el obispo mi señor ha recibido hace algunos días la *acostumbrada* carta del ministerio de Gracia y Justicia pidiendo *por quinta vez* á los partícipes del presupuesto eclesiástico en esta diócesis, la cesion á favor del Tesoro público de la cuarta parte de sus asignaciones personales.

»Los que opten por hacer este donativo, se servirán participarlo á esta secretaria en todo este mes; pero tengan entendido que *no pueden* hacer esta cesion sin obtener en la Santa Sede la conveniente autorizacion, pues no está en las atribuciones del prelado concederla.»

Esperamos lo que dirán otros.

El día 25 entraron en la Audiencia del territorio las siguientes causas de esta provincia:

«Sárria, sobre lesiones á María Josefa Fernandez.

Idem, sobre daños en una barca de Andrés Frade.

Vivero, contra Domingo Antonio Mesin, por lesiones.»

El 26 entraron las siguientes:

«Sárria, sobre robo en la iglesia de San Estéban de Eujalba.

Chantada, sobre la muerte de José Garcia Lopez.

Mondoñedo, sobre lesiones á Faustino Rodriguez.

Sárria, contra Manuel Campo y otros por daños.

Vivero, contra Nicolás Marqués, por falso testimonio.

Mondoñedo, contra Juan Moreda, por hurto.

Quiroga, contra Ramon Soto, por hurto.»

## CORRESPONDENCIA.

Madrid 27.—Las noticias recibidas por el correo de varias provincias respecto á los acuerdos de los comités fusionistas, son favorables á la idea de la abstencion en la próxima lucha electoral. Algunos hombres importantes de esta comunion, se manifiestan muy esperanzados de que ántes de dos meses realizarán sus más ardientes deseos, pues suponen que por un acto nada violento se operará un cambio de política que parece acordado ya en principio y en términos que dejará á salvo los preceptos constitucionales. Con referencia á un prohombre de la situacion se ha dicho: que efectivamente está vez las esperanzas de los fusionistas tienen algun fundamento, y no es improbable su exaltacion al poder en un plazo corto; no porque los hombres que rigen los destinos del país, hayan sufrido ó teman sufrir quebranto en la confianza que les dispensa la Corona y la inmensa mayoría del Parlamento, sino porque creen llegado el momento de dar un solemne mentís á las ridículas murmuraciones de que los conservadores se han apropiado del poder por imposicion, y que el rey, es rey nada más que de los conservadores. Y como esta version que hoy se acentúa extraordinariamente, es perfectamente gratuita y mal intencionada, ellos que tantos sacrificios han hecho por la restauracion de la legitimidad y la prosperidad que hoy disfruta la nacion, no han de contribuir á que semejantes invenciones tomen un carácter de verosimilitud entre cierta clase de gentes que por lo general no se detiene á pensar acerca del grado de posibilidad que pueden tener las paparruchas que para predisponer los ánimos echan á volar los enemigos del actual orden de cosas. Y por lo expuesto y nada más que por lo expuesto, y porque la verdad de los hechos apatezca clara y precisamente, el ilustre jefe del partido conservador-liberal, es el que en su dia aconsejará la medida que ha de dar al traste con tan disparatados juicios; pero que nunca será ántes de la renovacion de las diputaciones provinciales. En estos ó muy parecidos términos se expresó una persona muy allegada al prohombre de la situacion que dejo indicado.

Entre los conservadores de primera fila es general la creencia que ha de ser muy difícil, sino imposible, á los fusionistas, aceptar el poder cuando sean llamados á formar ministerio, con todas las diputaciones provinciales y ayuntamientos hostiles; y si pasando por todo esto, aceptan y forman Gabinete no podrán gobernar á menos que no diesen el espectáculo de no renovar dichas corporaciones, lo cual consideran difícil, porque en ciertas regiones esta especie de golpe de Estado no gustaria. Y entonces la crisis sobrevendrá inmediatamente y con ella la vuelta de los canovistas á las esferas oficiales para otros cinco años más. Sin embargo, hay canovistas que dudan de la bondad de este procedimiento, y en la duda aconsejan aquello de *viva la gallina y viva con su pepita*. Algunos liberales dinásticos, aleccionados por la experiencia, hablando del mismo asunto, sostenian la tesis de que si como se anuncia su partido es llamado á tomar las riendas del Gobierno, debe cojerlas sin detenerse á fijar condiciones, que tan mal resultado les dió en otras ocasiones, si no por el contrario facilitar el acceso en las codiciadas regiones; y poco á poco con el auxilio del rey y de una buena mayoría parlamentaria, se iban echando raíces,

para aventajar en dias á la situacion Cánovas.

El Presidente del Consejo de Ministros Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo que regresó hoy á primera hora de su viaje á la Granja, ha sido visitado esta tarde por sus compañeros de Gabinete y varios altos funcionarios.

La cuestion del Noroeste que continúa muy embarullada, dícese que el Gobierno se ocupará en el primer Consejo que celebre y que en él quedará definitivamente resuelto el ruidoso incidente de liberacion de las líneas que á todo trance quiere obtener Mr. Donon.

Algunos progresistas democráticos se manifiestan de pocos dias á esta parte muy contentos y esperanzados no sé por qué. Dicen que el Sr. D. Manuel Ruiz Zorrilla estará en España para el próximo invierno.

(El Corresponsal.)

## EN LAS FIESTAS DEL APOSTOL.

Santiago 28.—Las principales calles de la ciudad se veían en la noche de ayer invadidas por una inmensa muchedumbre deseosa de oír al Orfeon Compostelano y contemplar la fantástica comitiva. Poco es cuanto los estrechos límites de una simple correspondencia se puede decir en elogio de la gran retreta y de sus organizadores. Formábanla gran número de farolas devarriadas y caprichosas formas y entre ellas descollaban las del Casino de Santiago y Círculo de las Artes. El Orfeon fué en todas partes muy aplaudido y con justicia. El kiosko levantado en el centro de la monumental plaza del Hospital y de bellísima forma y de sus elegantes transparentes perfectamente dibujados, son debidos al hábil lápiz de Ramon Legrande. El aspecto que ofrecia la plaza al llegar la gran retreta, era indescriptible y la brillantísima iluminacion de las casas consistoriales llamaba la atencion de las innumerables personas que allí se hallaban.

La gran solemnidad de todas las fiestas, es el Certámen Literario que inició y llevó á feliz término la redaccion de la *Gaceta de Galicia*: se celebró esta mañana en el paraninfo de la Universidad. Era muchísima la gente para tan pequeño local y á no ser por lo importante y trascendental de la solemnidad, muchos de los que allí nos encontráramos, hubiéramos abandonado nuestros sitios, por respirar el puro ambiente que tanto necesitáramos.

Se abrió la sesion bajo la presidencia del Eminentísimo señor cardenal arzobispo, á cuyo lado tomaron asiento el señor Gobernador de la provincia y el decano de la facultad de Derecho. Excmo señor D. Fernando Rosende. Pocos más señores pudieron sentarse y todos tuvimos que sostenernos forzosamente sobre nuestros cansados y doloridos piés. Despues de un breve discurso del presidente, subió á la tribuna el Secretario del Jurado Ilmo. Sr. D. Luis Rodriguez Seoane quien leyó una interesante y erudita memoria escrita con la elegancia de estilo que distingue al literato, honra de Galicia.

Se procedió enseguida á la reparticion de premios y lectura de los trabajos que obtuvieron tal distincion

El premio, primero de los que figuran en el programa y cuyo tema es *Himno al santo Apóstol* le fué adjudicado á un buen amigo y poeta inspirado Don Antolin M. Montes, cuyo himno fué leído por el autor señor Porriño de la compañía de Cepillo. La música del Sr. Trallero es bonita y el Orfeon gallego la interpretó á maravilla. El accésit fué concedido á la señora doña Josefa Estevez del Canto, de Salamanca.

El premio de honor del Ayuntamiento, *Influencia de las peregrinaciones á Santiago en la obra de la reconquista* lo obtuvo el Sr. Vila Robles.

El del Ilustre Cabildo catedral, cuyo tema era *Reseña histórica de la cultura y riqueza de Galicia durante el siglo XII, etcetera*, lo otorgó el Jurado al trabajo más rico en detalles y que será joya inapreciable en la literatura gallega, cuyo autor resultó ser el insigne escritor Sr. Villamil y Castro.

Un precioso romance del Sr. Millan Astray y leído por el mismo, mereció el premio señalado al autor de la mejor composicion acerca del *patriotismo y abnegacion de los literarios de la Universidad de Santiago*.

El autor del opúsculo premiado tambien, sobre *Pastor Diaz como orador y literato y periodista*, resultó ser el ilustrado

bibliotecario de esta Universidad, señor Ovilo y Otero.

La pluma de plata concedida por vários estudiantes al mejor canto á la *libertad* fué merecida por el señor Alcalde Valladares y su composicion, llena de vida y bella como pocas, la leyó el actor cómico Sr. Carrí. Una segunda que llevó accésit, no ménos bella y leida por Cepillo de una manera inimitable, resultó ser de Luis A. Mestre.

Un pensamiento de plata, era el premio y una poesia lírica con libertad de asunto, el tema propuesto por la *Gaceta de Galicia*. La composicion *Fiat lux* del Sr. Sala y Barba tan inspirada como larga, y no fué poco, le obtuvo, con aplauso de todos, y se concedieron accésit y menciones honoríficas á otros señores, cuyos nombres no he podido oír.

Segun el acta del Jurado las composiciones presentadas fueron 28, en todos los temas, y 12 ó 14 las únicas premiadas. No se adjudicaron los premios y el tema señalado por la diputacion provincial se declaró desierto.

Este es el brevísimo resumen que puedo ofrecer á los lectores acerca de los juegos florales. El Jurado que formaron los Sres. Laverde Ruiz, Parga Sanjurjo, Pondal y Rodriguez Seoane, paréceme que procedió con el acierto é imparcialidad que era de esperar en personas de tan reconocida competencia en estas materias. Hé dicho que me parece y nada más, porque la crítica severa y justa se há de encargar de hacer un minucioso exámen y yo no soy el llamado en tales trances Plácemes mil á los leídos y al director y redactores de la *Gaceta* que vieron colmados sus deseos, al ver realizado su loable pensamiento.

Entre las muchas personas que asistieron á los principales actos, se cuentan las ilustres escritoras señora Pardo Bazan, y doña Josefa Ugarte Barrientos, y los señores Losada (D. Benito), Villamil y Castro, Colmeiro (D. Manuel), Sanchez Arteaga y otros. La prensa se halla representada por los Sres. Lema del *Faro de Vigo*, Fernandez de la *Concordia*; Villar de *El Anunciador* de Pontevedra; Muruais, de *El Lérez*; Garcia de *El Comercio Gallego*, Villabrille de *El Correo de Ferrol*; Rodriguez Seoane de la *Ilustracion Gallega y Asturiana*; Miqueles de *El Liberal*; Martinez (D. Justo) de *El Globo*; Barreiro (D. Bernardo) de la prensa gallega de Buenos Aires, y el amigo Federico Guisasaola de la *Ilustracion Española y Americana*.

Basta por hoy, que ya se vá haciendo demasiado larga esta correspondencia.

La colonia de Lugo sin novedad y empieza á disponer el regreso.

E. CASTILLO SILVA.

## NOTICIAS GENERALES.

—De *El Liberal*:

«Segun cartas de París, parece que la mayor parte de los guerrilleros carlistas que se encuentran en aquella capital, se muestran partidarios de los señores Vildósola y La Hoz, redactores de *La Fé*, contra la jefatura que viene ejerciendo en el partido el Sr. D. Cándido Nocedal.»

—Segun *La Montaña*, de Manresa, además de ceder gratuitamente el Ayuntamiento de aquella ciudad á los jesuitas un colegio que produce al año más de 14.000 duros, les socorre con 38.000 reales anuales de los fondos del Municipio.

—El correo de Filipinas da cuenta de los festejos llevados á cabo en Manila con motivo de la llegada del duque de Génova á aquella poblacion.

Invitados por el capitan general, asistieron á los salones del palacio de Malagañang, donde se celebró un suntuoso baile, y unas ochenta damas de la sociedad más escogida que se encuentra hoy en aquel archipiélago.

Tambien asistieron las autoridades, altos funcionarios, diputaciones de todos los cuerpos, particulares y comerciantes españoles y extranjeros; y para que el resto de la poblacion gozase de los festejos, se abrieron al público los jardines del palacio y permitieron á varias embarcaciones surcar el rio para que presenciasen los fuegos artificiales.

¡Qué agenos estaban los habitantes de aquellas islas de lo que un mes más tarde les habia de suceder!

Entonces bailaban al compás de la música; poco despues temblaban al compás de las trepidaciones. Y aquí al mismo tiempo tambien se bailaba.

¡Contrastes inesperados!

—Segun noticias de Panticosa, es completamente inexacto que se haya verificado un duelo entre un general de cuartel y un funcionario civil que ejerce un alto puesto en provincias.

—Ha oído *El Imparcial* en círculos fusionistas, que la actitud, hasta ahora expectante, del general Moriones, se va acentuando en favor del Gobierno, siendo posible que éntre en el Gobierno.

Parecia natural, que estas cosas, de existir, mejor que en los círculos fusionistas, se supieran en los círculos ministeriales, ó en los círculos íntimos del general Moriones; pero sea lo que quiera, nosotros dudamos que el general Moriones se haga ministerial.

—Segun telegramas oficiales recibidos el 26, el resultado de la eleccion que se ha verificado en Punteareas (Pontevedra) ha sido el siguiente:

Distrito municipal de Punteareas, 701 votos; Mondariz, 22; Parriño, 160; total, 883, todos á favor del candidato adicto, Sr. D. Félix Gonzalez Carballeda, secretario particular del señor ministro de Gracia y Justicia.

—Nuestro apreciable colega *La Publicidad*, de Barcelona, dice que despues de la orden dada, retirando los centinelas interiores de las cárceles, se han intentado tres fugas. En la última, los presos del dormitorio 9.º, entre los cuales los hay de cadena perpétua y muerte, limaron los barrotes de una reja, que habria forzado á no descubrirse el caso, viéndose entonces que tenian los presos cuerdas y garfios para descolgarse, y armas ofensivas de todas clases.

—En la eleccion de diputado por el distrito de Celanova (Orense), el candidato ministerial, Sr. Fajardo, oteódrá, seguramente el triunfo; y lo mismo sucede con el candidato amigo del Gobierno, en otro distrito que no recordamos en este momento.

—Con un guarda particular de Camuñas ha mandado el bandido *Castrola* al alcalde de Villarubia de los Ojos una escopeta de dos cañones, la del bandido *Farruco*, muerto á sus manos, perteneciente á un vecino de la villa, y una carta manifestando que nada queria del pueblo, y que si no se metian con su familia evitarian muchos compromisos.

## LOCAL.

Probablemente el próximo domingo tendrá lugar un variado concierto, dispuesto por el *Orfeon* con objeto de reunir fondos para el viaje á Pontevedra y poder tomar parte en el Certámen musical que se efectuará en aquella ciudad el 12 de Agosto.

En dicho concierto cantará el *Orfeon*, *La Aurora* de Riller, anunciada como tema del Certámen; *Narciseta* de Kuncke, y la magnífica escena coral del maestro Thomas, *El Tirol*, obra que hasta ahora no ha cantado ningun orfeon de Galicia y muy pocos de España.

Además, á peticion de muchas personas el *Orfeon* repetirá la deliciosa *Melodia religiosa* de Stradella, que tantos aplausos mereció al público en su primera audicion.

La orquesta ejecutará con el buen gusto y afinacion de que tiene dadas tantas pruebas, las excelentes sinfonias de *Jone* y de *El Barbero de Sevilla* y la preciosa *Melodia* de Schubert.

Tratándose del patriótico objeto que se propone la sociedad coral de Lugo, llevando la representacion de este pueblo á la ciudad de Pontevedra, creemos que el público no le negará su apoyo en las presentes circunstancias.

La Junta de Agricultura, Industria y Comercio de esta provincia ha designado al Sr. D. Luis Felipe de la Peña, secretario de la Diputacion de Pontevedra para que la represente en el Jurado de la Exposicion regional que en el mes próximo celebrará aquella ciudad.

Nuestro estimado compañero de Pontevedra, *El Anunciador* dice lo siguiente:

«Se nos asegura que una vez que la sociedad coral de Lugo, escaseaba de fondos para transportar á esta capital los individuos del Orfeon que tomarán parte en el Certámen, el ayuntamiento de aquella ciudad le concedió la cantidad que en tres días recaude por impuesto de consumos.»

Si sale cierta la noticia, de todas veras lo celebramos, no solo porque de esta manera se protege el arte, sino también porque se estimula á los artistas para que lleven á cabo el objeto que se propusieron y que de otro modo sería difícil.

¡Cuanto deseáramos que los orfeones que en igual caso se hallasen tuviesen municipios que imitasen la conducta seguida por el de Lugo.»

Agradecemos al colega su interés; pero hemos de advertirle que quien le haya suministrado la noticia debe estar muy mal enterado, por cuanto ni siquiera se ha pensado en lo que dice *El Anunciador*.

### MISCELÁNEA.

*Santos de hoy.*—San Abdon y San Senen.

*Ejemeride*—1858.—Muere desgraciadamente en la Corona el distinguido poeta gallego Aurelio Aguirre Galarrag.

**SALUD A TODOS** de vuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina, de salud, DU BARRY, de Londres, la

### REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitos, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: —90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglater-

ra, el Sr. Director catedrático Wurzer, etc cetera.

Cura núm. 63.476. Saint-Romain-des-Iles, 27 de Noviembre.—La Revalenta Du Barry ha producido en mí un efecto verdaderamente extraordinario. ¡Bendito sea Dios! Ella me ha curado de dieziocho años de sudores nocturnos, de una irritacion espantosa del estómago y de mala digestion.—J. Comparet, Cura.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también la mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodríguez Cortés, botica, Batitales 22, Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazú comercio. Traviesa, 7.

Du Barry, y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm 1.

### SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 27 10' n.—Recibido el 30 12'25 n

El general Blanco telegrafía negando que los deportados Guillermon y Maceo se hayan entregado con condiciones.

Marchó Cánovas. La Corte regresará el día 4 del próximo mes de Agosto.

El Tribunal Supremo confirma la sentencia de muerte del reo Oliva.

## ANUNCIOS.

ELEGANCIA **SOMBRERERIA** ECONOMÍA  
DE  
Y **PEDRO F. PIMENTEL.** Y  
buen gusto perfeccion.  
— 14, Plaza Mayor, 14. —

El movimiento progresivo que de día en día adquiere este establecimiento contribuye á poder hallar en él

¡¡LO BUENO Y MODERNO!!  
y todo en abundancia, variedad y baratura.

¡¡VER Y PROBAR!!  
y el convencimiento hará conocer que las ventajas de que goza dicha Sombrereria nada dejan que desear. N. 166

## AL BELLO SEXO DE LUGO.

### CASCARILLA AMERICANA.

El fabricante de estos magníficos polvos, que no tienen rival en el mundo, para blanquear, refrescar y embellecer el rostro, tiene el honor de participar, que habiendo introducido mejoras de mucha importancia en su fábrica de la Habana que permiten vender su artículo con una **BAJA CONSIDERABLE**, que los coloca al alcance de todas las clases. Vendese á 4 y 8 rs. caja en la Peluquería y Perfumería de D. José María Seoane. Plaza Mayor, núm. 9. N. 9

## CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS

Preparadas por el Doctor CLIN. — PREMIO MONTYON.

Las Cápsulas Mathey-Caylus, con tenue envoltura de Glúten, no fatigan el estómago y están recomendadas por los Profesores de la Facultad de Medicina y los Médicos de los Hospitales de París, para curar rápidamente las Pérdidas antiguas ó recientes, la *Gonorrea*, la *Blenorragia*, la *Cistitis del Cuello*, el *Catarro* y las *Enfermedades de la Vejiga* y de los *Organos genito-uritarios*.

DEBEN TOMARSE DE 9 A 12 CÁPSULAS AL DIA.

Acompaña á cada frasco una instrucción detallada.

Las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus se encuentran en las principales Droguerías y Farmacias, pero debe desconfiarse de las falsificaciones y exigirse en cada frasco la Marca de Fábrica (depositada) con la firma CLIN y C. y la Medalla del PREMIO MONTYON.

CUALQUIER MODELO  
á 10 reales semanales.



AL CONTADO: 10 POR 100 DE DESCUENTO.

SIN ENTRADA, AUMENTO, NI ADELANTO ALGUNO.

LUGO, CALLE DE LA REINA, LUGO.

### ¡Interesante!

En el almacén de muebles de la calle de San Marcos, núm. 21, se vende una preciosa cama dorada, de matrimonio, inglesa, con muy poco uso. N. 161

## Doctor García Llorente,

Cirujano-dentista.

Ha llegado á esta poblacion y lo pone en conocimiento del público, para todo el que necesite los auxilios de su arte: Conocidos del público sus perfectos trabajos tanto en las operaciones como en la reposicion de dientes que no los conoce, el ojo más perspicaz, escusan todo encomio.

33.—SAN PEDRO.—33.

### ¡Importante!

EL SEÑOR RIVAS,

Quiropedista.

Hace desaparecer radicalmente toda clase de callos y uñas-gabilanes sin experimentar dolor alguno.

Igualmente extrae muelas y raigones, sea cual fuere el estado en que se encuentren. Asimismo empasta las muelas picadas y limpia las dentaduras.

Hace las operaciones á domicilio. Su habitacion

5.—ARMAÑÁ.—5.

## MOZO

se necesita para el servicio de una fonda. Los aspirantes á esta plaza recibirán informes en la Administracion de este «Diario». N. 208.

papalina y sus rizos castaños: el jóven resuelto á darse á conocer y comprendiendo que descubierto poco á poco por ella misma dejaría de causar á la niña un asombro violento, dejó que esta manejase á su antojo su persona, y esperó con una ansiedad terrible el resultado de aquella crisis.

Despréndese la horquilla postrera, quítale Blanca la papalina, y los rizos del mozo se escapan por todos lados cayendo sobre su frente hasta el cuello; lanza un grito la jóven y detiénese asombrada: Urbano temeroso de que intente huir, ciñela suavemente el talle con sus brazos: Blanca dijo al fin:

—¡Qué cosa más rara! tus cabellos no están peinados como los de las demás mujeres.... ¿Sabes Ursula que tienes aspecto de hombre con ese peinado?

—No es la vez primera que me lo han dicho, señorita.... ¿Pere desagrado á usted por eso?

—No.... sin embargo me haces sentir una cosa tan singular....

—¿De modo que si fuese hombre en realidad se enfadaria usted?

—Creo.... creo que sí.... entonces no podrias ser mi amiga querida....

—¡Ah Blanca! si yo fuera hombre seria su amante de usted, el más tierno.... el más leal: aquel sentimiento seria más dulce que el de la amistad. ¡Oh Blanca!.... ¿existirá en el mundo un placer tan grande como el poseer un inocente corazón?... Por conseguirlo daría con gusto la mitad de mi vida.

Urbano entre tanto no disimulaba su voz, y sus brazos ceñían la leve cintura de Blanca. La jóven conmovida dejóse caer sobre las rodillas del estudiante, y pronunció con voz apagada:

—¡No digas esas cosas Ursula!.... ¡me agita tanto!.... no sé lo que tengo.... quisiera llorar.... ¿por qué me hablas de los hombres? ¡Me han dicho que es pecado!.... ¡Jesús! ¡cada vez que te miro me da miedo!.... ¡Ojalá no te hubiera quitado la papalina!

—¡Blanca!.... ¡Oh Blanca!

—¡Jesús!.... ¡y qué bien remeda á los hombres!.... Pero no quiero: tengo miedo: ¡vuélvete mujer, querida Ursula!

aunque manchada. El estudiante de Salamanca al percibir aquel tesoro que ninguna vista profana habia mancillado hasta entonces, se conmovió hasta la médula de los huesos, y exclamó:

—¡Oh!.... ¡qué divino encanto!

Blanca, dijo sonriéndose:

—¿Verdad que esto es mejor que ese trapo viejo?

No tuvo fuerzas el bachiller para contestar; mas permaneció con la vista enclavada en el parage en que escondia la virgen su talisman, al paso que Beatriz contemplaba absorta la tira de forro súbico que la habia presentado la peregrina.

Pasóse el día entero, y llegaron las diez de la noche sin que las tres devotas dejasen de charlar de milagros, santos, peregrinacion y reliquias; y Urbano, gracias á su disfraz, pudo disfrutar de los encantos y gentileza de Blanca, estudiando su inocente carácter mejor que si se hubiese mostrado en su traje verdadero; en presencia de un amante la mujer más franca, se muestra casi siempre tímida, reservada y perpleja, mientras que se entrega sin restriccion á todas sus sensaciones delante de una persona de su sexo.

La hora de acostarse llegó: Blanca habia tomado tal cariño á la desgraciada Ursula, que se empeñó en que no se la dispusiese otro lecho que el suyo propio, y Beatriz satisfecha con las edificantes expansiones que la habia proporcionado la peregrina, no tuvo reparo en acceder á los deseos de su pupila. La vieja conservaba aun el talisman entre los dedos, y estaba indecisa con él: al fin exclamó con cierta timidez:

—¡Ursula!.... Ursula.... creo que nada tiene usted que temer aquí: encerradas por dentro, nadie entrará á molestaros.... si me permitiera usted llevarme por sola esta noche la reliquia....

—¡Oh!.... muy bien.... téngala usted en su poder todo el tiempo que yo permanezca en esta devota casa, donde ni los sortilegios ni los mundanales contrastes pueden tener cabida.

—Si.... que se lo lleve dijo Blanca: las dos tenemos bastante con el mio.... ¿no es verdad Ursula?

—¡Quien sabe!.... Pero creo que sí.

—La vieja encantada de su adquisicion temporal encendió un

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.  
VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA MALA REAL INGLESA.

Salidas mensuales de Carril y Vigo.

PARA LISBOA, RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES.

Saldrá de CARRIL y Vigo el día 27 de JULIO el nuevo y magnífico vapor

**TRENT,**

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos

Estos buques tocan en Rio-Janeiro por ser la temporada de invierno en Brasil que no dan cuarentena en Rio de la Plata á dichas procedencias de Junio á fin de Octubre y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.ª dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO Á

		1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Lisboa.	Rvon.	300	200	100
Rio-Janeiro.	»	2.800	1.800	900
Montevideo.	»	3.130	1.955	1.000
Buenos-Aires.	»	3.130	1.955	1.000

El día 15 de AGOSTO tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor:

**TAMAR.**

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.

Tiene esta Compañía otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los días 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañía sin aumentar gastos. Signatarios en VIGO, D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE URIOSTE. N. 28



EXPULSION COMPLETA  
DE LA  
**TENIA O SOLITARIA.**  
EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN  
**LAS CÁPSULAS TÊNIFUGAS**  
De Moreno Miquel.  
2, ARENAL, 2.—MADRID.  
Precio 60 rs. frasco con su instruccion.  
GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja.  
Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

—76—

velon, y dando buenas noches y encargando mucho que cerrasen bien la puerta, se marchó á un dormitorio, lejos de la estancia de Blanca.

Cuando al amar con todo el entusiasmo del corazón se acerca el momento de encontrarnos á solas con el objeto de nuestro cariño, sentimos una zozobra terrible, imposible de dominar, parece que tememos no tener fuerzas para resistir á nuestra dicha ó que no llegue á realizarse á pesar de que la vemos tan cercana. En especial cuando amamos con todo el candor y buena fé de la adolescencia, nos hace temblar la hora de una primera cita, tanto como si sonara en nuestros oídos la de la terrible separación de aquellos lugares preciosos. ¿Y por qué el momento de la ventura ha de encontrarnos tan dispuestos á suspirar y temer? ¡desdichado mortal!... ¡No parece sino que te asombra, que te anonada la felicidad!

Pero esta sensación es arrebatada por los años, y embotada por la experiencia: las encantadoras citas dejan entonces de causarnos tan gratas emociones, y considerándolas meramente como distracción, nos reímos de aquella inquietud y embarazo que acompañaron un tiempo nuestros primeros ensayos con el sexo hermoso. ¡Oh!... ¡nos mofamos entonces de lo que había constituido nuestra dicha en aquellos tiempos!... ¡Ingratos!... Ingratos, sí; pero insensatas más bien. Cuando aquellas ilusiones se disipan, ¡diéramos por retroceder los años que de ella nos separan!... Pero nos parecemos á la zorra de la fábula y los años que penando sobre nuestra existencia nos alejan de aquella felicidad, nos hacen exclamar: «¡Qué necios éramos á los diez y ocho años! ¡qué atados nos veíamos en aquellas citas de amor! A ellas acudimos temblando como las hojas en el árbol!... pero hoy es otra cosa: ahora corremos á las citas como si fuéramos á despachar cualquier negocio: no nos andamos en chiquitas y nos dirigimos de buenas á primeras al centro de la cuestión.... y se nos ocurre mucho más que decir que en nuestras mocedades.» Teneis razon, pero entre tanto las canas asoman, el vientre se va redondeando, y en la xtremidad de los ojos las malditas arrugas van dibujando ta de gallo.

**GRAN BAZAR LAS NOVEDADES.**

2, TRAVIESA, 2.

LUGO.

¡Ganga sin igual!!

En papeles pintados para habitaciones variado surtido á precios sumamente baratos.

2, TRAVIESA, 2.

**LA PROVEEDORA UNIVERSAL.**

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid de 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3

**VENTA DE CASAS.**

A voluntad de su dueño se venden las casas números 6 y 8 de la calle del Progreso de esta ciudad, con una huerta á su espalda y servicio de pozo. Existe titulación inscrita en el Registro de la Propiedad.

La subasta tendrá lugar el día 1.º de Agosto próximo en el estudio del Notario-Licenciado D. Santiago Basanta, donde se hallan de manifiesto los documentos y condiciones de aquella.

**Venta de una casa.**

A voluntad de su dueño se vende la enalada con el núm. 3 sita en el barrio de la Puerta Falsa y pegada á la muralla. En la Notaría de D. Teodoro Soto informarán de la documentación y condiciones del remate que tendrá lugar el 1.º de Agosto próximo á las doce de su mañana.

**Se arrienda la casa número 2 de la calle de la Ruanneva, en la número 33 del barrio de San Roque darán razon. Se halla de nueva vida y ofrece comodidad para una ó dos familias.**

PIEDRAS FRANCESAS

**para Molinos Harineros.**

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.ª, Acevedo 77, Coruña: informarán, en esta, Comercio de D. Antonio Mendez

**Se arrienda el segundo**

piso de la casa número 14 de la calle de S. Pedro. En la Plaza Mayor número 10 darán razon.

—77—

Si, pues, el acercarse á una ventura por largo tiempo apetecida causa en amor una zozobra inexplicable, ¿cuál debía ser el estado del corazón de Urbano al considerarse próximo á conseguir el complemento de la suya, de repente, y sin haberlo esperado? La situación del estudiante era parecida: amaba á la inocente Blanca con toda la embriaguez que se experimenta á los diez y nueve años, y hallábase á las diez de la noche solo con el objeto de su amor en una alcoba lejana, mientras la amable niña despues de correr el cerrojo, se disponía á desnudarse para introducirse en la cama.

¡Pobre Blanca!... ¡doncella incauta!... ¡nos hace estremecer tu situación!... verdad es que posees un talisman; pero no nos fiamos demasiado de su virtud, especialmente si se lo vuelves á enseñar á Ursula sin descoserlo de la ballena de tu corsé.

El jóven bachiller, permanecía mudo y tremulo, mientras la hermosa mullía los colchones de su lecho. Detúvose, y miró á Urbano, que se hallaba en un rincón mudo como un mármol.

—Por qué no te desnudas; dijo la jóven.

—Es que.... temo.... señorita.... no sé....

—¡Cómo! ¿temes acostarte en mi compañía?

—Oh.... sí.... ¡tengo miedo!

—¿Vaya?... ¿con que yo que soy mas jóven, he de ser la más valiente?... ¡verdad es que el viento muge con tanta fuerza!... ¡Pero no nos llevará, no tengas miedo!... Es cierto que Beatriz se ha llevado el talisman, pero tengo el mio.... míralo....

El estudiante no sabía que decir: á pesar de la valla que había colocado entre su amor y su virtud, se le iban los ojos hácia el talisman, que parecia la serpiente que en el árbol del bien y del mal le incitaba á caer en la tentación.

—Pero tu tiritas, Ursula: nos hallaremos mejor en la cama: allí entrarás pronto en calor.... voy á ayudarte á desnudar. Primero te quitaré esta papalina que te tapa toda la cara: segura estoy de que la mia te estaria mejor.... Pero siéntate.... ¡eres tan alta!....

Urbano se dejó llevar á una silla, y la inocente colocada de pié delante de él comenzó á quitarle los alfileres que sujetaban la